



おんだがわ

URL <http://www.machida-tky.ed.jp/e-minamioya/>町田市立南大谷小学校
校長 鶴岡 武臣

一年の終わりに

校長 鶴岡 武臣

学校では、子供たちに「学ぶ力」「生きていく力」をつけるため、「振り返り」が重要視されています。学校には振り返りを行う場面がたくさんあります。

まず各教科の授業。

例えば、算数で台形の面積について学んだとき、台形の面積＝（上底＋下底）×高さ÷2という求積公式を覚えただけでは算数の力をつけたことにはなりません。教師は最後に「今日分かったことは何ですか？」と投げかけます。大切なことは、「どうやって台形の公式を作ったのか。」ということです。それに対する子供たちの発言、「平行四辺形に直せば…」「÷2の意味は…」「○○さんと△△さんの考え方を比べると…。」といった解決方法や学習の仕方を振り返ることが次の学習につながるのです。

次に行事を含む特別活動。

運動会などの行事でも、よく振り返りを行いながら練習をしています。「もっと声を出したほうがいいよ。」「移動をすばやくしていこう。」こういう声が子供たちから出ると、練習の質がぐんと上がります。子供たちが行事を自分事としてとらえたとき、校外学習でも学級活動でも、子供たちがたくましく育っていくことが感じられます。教師が手取り足取り教えて見栄えの良いものを作ったり、大成功させたりすることよりも、子供たちが自分たちの取り組み方を振り返り、修正していくことが重要だと言えます。

学校では教師が教えることもたくさんあります。ただ、教師が何でも教えてくれるという誤解はさせないように、自分たちで学ぶ姿勢を意識させていきたいと思います。

さて、いよいよ2025年も終わりが近づいてきました。上に述べたように1年を振り返ることはとても大切なことです。ただ、日本の年末には「年忘れ」という慣習があります。（大人には忘年会という形で浸透していますね。）この「1年間の嫌だったこと、苦労したことは今年のうちにさっぱりと忘れてしまおう。」という考え方は「振り返りを大切にしよう。」という話と一見矛盾するように感じますが、そうではありません。この、嫌なことは忘れるという心のどちらかは、人が成長していくときにとても大切なことです。誰でも自分のしたことを振り返ると、どうしてもマイナス面が気になって気分が落ち込んだりします。それでは、次に進むエネルギーが生まれせないですよね。

年忘れという慣習は、嫌なことはその年のうちに忘れて、新しい年をすがすがしい気持ちでスタートするためにあります。振り返りは、「よし、次はこうしてみよう。」で終わるもの。よくよしたって始まらない、失敗をばねにして元気いっぱいにいいスタートを切ることが大切です。いよいよ師走。1年間を振り返って子供たちは自分たちの成長をどう感じているのでしょうか。ご家庭でもお話をみてください。学校でもいいスタートにつなげられるように指導していきたいと思います。



学校からのお知らせ

後期個人面談について

12月15日（月） 16日（火） 17日（水）

18日（木） 19日（金）

※11月26日（水）に『個人面談 決定通知』を配布いたしました。

詳しい時間については、そちらをご覧ください。

町田市「2025年度 秋の花壇コンクール」

「入賞」！

本校入り口付近の「大谷花壇」が入選しました。日頃よりご尽力いただいたSGCの皆様、学校を彩っていただきありがとうございました。これからもよろしくお願ひいたします。

〈1月以降の予定等の変更について〉

3年生 1月より、毎週木曜日が6時間授業となります。

（1月は22日、29日が6時間授業となります。）

* (木) 6時間授業の下校時刻 … 15:10頃

下校時刻が変更となりますので、ご確認ください。

町田市こどもマラソン大会(町田市主催)

日時：12月6日（土）

8:00～14:30(予定)

【天候等により中止となる場合があります】

場所：町田市立野津田公園内

※参加申込の期限は過ぎています。

【6年児童からのお知らせ】

南大谷小学校で伝統となっている銀杏販売。今年の6年生は、「世界を笑顔に！銀杏販売プロジェクト」という活動名をつけて11月から銀杏の販売を開始しています。この銀杏は、全校児童で集めました。ボランティアの方々から皮むきや洗い作業の仕方を教えていただき、6年生も挑戦してみました。また、ボランティアの皆さんも、銀杏を洗ったり、乾かしたりしてくださいました。ご協力、本当にありがとうございました。

この活動に関して各学級で話し合い、ポスターやレシピを作ったりするなど、全校で力を合わせてつくりあげています。ご購入いただいた銀杏の売り上げは、世界の困っている人々のために寄付しようと考えています。さらに今後、筆記用具の寄付を行うなどの活動を6年生が計画しています。これからも、ご協力お願いします。

学習発表会について

内容 図画工作の学習での作品を体育館に展示

日時 1月23日（金） 保護者鑑賞 14:30～16:30（入場は16:00まで）

1月24日（土） 保護者鑑賞 9:00～15:00（入場は14:30まで）

・24日（土）は、全学年4時間授業です。（給食なし・月曜時程・授業参観不可）

*振替休業日 1月26日（月）

場所 本校体育館



お願い

*名札、上履き、靴を入れる袋をご持参ください。

*自動車での来校は禁止とさせていただきます。

*金曜日・土曜日の放課後は、すべての門が開いています。土曜日の授業中は南門のみの開門となります。

*受付は体育館入り口です。どの昇降口から入っても西階段から2階にお上がりください。

詳しくは後日配られるプログラムやお知らせ等をご確認ください。

授業改革推進プランについて

本校では、児童一人ひとりが主体的に学び続ける力を育むための「授業改革推進プラン」を策定しています。重点目標として、「課題を自分事としてとらえ、常に他者の考え方や解決方法と比較・検討することで、自らの学びを広げたり深めたりすることができる」ことを目指しています。このプランに基づき、今後もより良い授業づくりを進めてまいります。詳細については、本校のホームページをご覧ください。

2025年12月の行事予定

町田市立南大谷小学校

日	曜		行事	() 内の数字は学年	授業時間									
					1年	2年	3年	4年	5年	6年				
1	月	朝会	委員会活動 安全指導日		5	5	5	5	6	6				
2	火		SC		5	5	6	6	6	6				
3	水	集会	午前授業 三校交流会(わ)	校内授業研究のため1年2組 は5時間授業です。下校時間 は14:20頃です。					4	4	4	4	4	4
4	木		安全点検日		5	5	5	6	6	6				
5	金		アイマスク体験(4)		4	5	6	6	6	6				
6	土		町田市こどもマラソン大会											
7	日													
8	月	朝会	薬物乱用防止教室(6) クラブ活動 放課後英語教室		5	5	5	6	6	6				
9	火		社会科見学(6) SC		5	5	6	6	6	6				
10	水	集会	午前授業(1校時 保護者向け発表 5年)		4	4	4	4	4	4				
11	木		連合音楽会(5)		5	5	5	6	6	6				
12	金		テレビ朝日出前授業(5)		4	5	6	6	6	6				
13	土													
14	日													
15	月	朝会	午前授業 個人面談		4	4	4	4	4	4				
16	火		午前授業 個人面談 SC		4	4	4	4	4	4				
17	水	集会	午前授業 個人面談		4	4	4	4	4	4				
18	木		午前授業 個人面談 クリスマスコンサート(わ,1,2)		4	4	4	4	4	4				
19	金		午前授業 個人面談 避難訓練		4	4	4	4	4	4				
20	土													
21	日													
22	月	朝会	放課後英語教室		5	5	5	6	6	6				
23	火		午前授業 SC		4	4	4	4	4	4				
24	水	集会	午前授業 給食(終)		4	4	4	4	4	4				
25	木	朝会	午前授業 給食なし 冬休み前最終登校日 大掃除		4	4	4	4	4	4				
26	金		冬季休業日始											
27	土													
28	日													
29	月		学校閉庁日(～1月2日)											
30	火													
31	水		大晦日											

2026年1月の行事予定

8	木	朝会	午前授業 給食なし 冬休み登校開始日 安全指導日	4	4	4	4	4	4
9	金		給食(始) 委員会活動 身体計測(わ・5・6) 出張プラネタリウム(4)	4	5	5	5	6	6

下校時刻(目安)

月・金	4・・・13:00頃	5・・・14:05頃	6・・・14:55頃
火・木	4・・・13:00頃	5・・・14:20頃	6・・・15:10頃
水	4・・・13:05頃	5・・・14:20頃	

各学年からのお知らせ(冬休みの宿題で★印は全員提出のものです。)

1年

○冬休みの宿題について

★書き初め(硬筆)…3枚配ります。そのうち1枚提出です。宿題としてお配りした専用の袋に見本1枚と一緒にかけた提出用1枚を入れて提出してください。4B以上の濃い鉛筆を使うことをお勧めします。12月中に授業でも練習します。

- ・生活科「かぞくにこにこ大さくせん」…家族のためにできる仕事を学校で考えます。冬休み中に取り組んで、カードに記入してもらう予定です。

※詳細は、冬休み前に学年だよりにてお知らせします。

○なわとびについて

- ・12月より、体育の学習でなわとび(短縄)を使用します。長さを調節していただき、記名して持たせてください。

3年

○冬休みの宿題について

- ★①書き初め…用紙3枚のうち、清書1枚を提出します。
- ②復習…これまで習った漢字や、かけ算の筆算など、自分に合った復習にすすんで取り組みましょう。
- ③家の手伝い…毎日すすんで取り組みましょう。
- ④その他…運動や読書にも取り組みましょう。

○1月からの時間割について

1月より、毎週木曜日が6時間授業になります。15時10分ごろの下校となります。よろしくお願ひいたします。

5年

○冬休みの宿題について

- ★①書き初め…用紙3枚のうち、清書1枚を提出します
- ②キュビナ…「16 正多角形と円」まで、できるだけ進めておきましょう。
- ③復習…キュビナの間違えたところを直す、苦手な漢字、都道府県などの復習に取り組みましょう。
- ④家の手伝い…毎日すすんで取り組みましょう。
- ⑤その他…運動や読書にも取り組みましょう。

○連合音楽会の演目発表会について

12月10日(水)に、保護者の方にも連合音楽会の演目を見ていただく時間を設けます。観覧希望の方は、8時45分に体育館までお集まりください。

詳細はtotoruにて配信します。

2年

○冬休みの宿題について

★書き初め(硬筆)…3枚配ります。そのうち1枚提出です。袋に見本と提出用の1枚を入れて提出してください。

4B以上の鉛筆で取り組むことをお勧めします。

- ・九九の練習…授業ではすべての段の九九を学習しました。3年生以降の学習でも九九を使って問題を解く場面が多くあります。覚えていない段や自信のない段の練習をお願いします。
- ・家での手伝い、年末年始行事を楽しむ…年明けに生活科で、1年生に昔遊びを教えます。機会があればカルタなど、昔遊びを楽しんでください。

○冬休み中に持ち帰った道具について

持ち帰った道具は、もう一度中身の確認をして持たせてください。筆箱の中身それぞれに記名をお願いします。

○縄跳びについて

11月から体育で縄跳びを行っています。まだ持ってきていない場合は長さを調節の上、用意をお願いします。

4年

○冬休みの宿題について

- ★①書き初め…用紙3枚のうち、清書1枚を提出します。

- ★②都道府県プリント…丸付けまでご家庭でお願いします。冬休み明けにテストを行います。

③キュビナ…できていないところがあれば、冬休みのうちに終わらせましょう。

④家の手伝い…毎日すすんで取り組みましょう。

⑤その他…運動や読書にも取り組みましょう。

6年

○「世界を笑顔に！銀杏販売プロジェクト」実行中！

11月21日(金)に、世界の人々の現状を伝えるスライド発表を行いました。お忙しい中、多くの方に参加していただけて、大変ありがとうございました。緊張しながらも子どもたちは充実感を味わっているようでした。この内容を11月25日～28日のお昼の時間に、各学級へ発表しに行きました。より多くの方に世界のことを知ってもらう良い機会でした。銀杏販売の売上金は、世界の子どもたちのために寄付する予定です。

○冬休みの宿題について

- ★①書き初め…用紙3枚のうち、清書1枚を提出します。

- ★②読書…読書したうちの1冊について、スライドを作りをします(クラスルーム内でスライドの元版を配布します)。

③家の手伝い…毎日すすんで取り組みましょう。

④その他…積極的に体を動かしましょう。

○社会科見学について

12月9日(火)に社会科見学で国会議事堂と科学技術館に行く予定です。ご予定ください。

わかば

○三校交流会について

3日(水) 三校交流会(会場:南大谷小 体育館)

通常通りの登校時間(8:20)

※参観を申し込まれた方は、9:40～来校可能ですが。本校体育館までお越しください。

○冬休みの宿題について

- ★◎書き初め(1、2年 硬筆、3～6年 毛筆)

◎お手伝い(毎日続けてできるもの)

※必ず各学年の欄、「げんき」もご確認ください。



黄金色に色づいた
南大谷の大イチョウと
出荷を待つギンナン
どちらも漢字は「銀杏」